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Este dieciocho de agosto se conmemoró el decimosexto aniversario luctuoso 
de don Víctor Cervera Pacheco, considerado por numerosos yucatecos el 
político más importante que ha dado el estado desde Felipe Carrillo Puerto.

Caracterizado desde temprana edad por su espíritu rebelde, fue dirigente de 
la Federación Estudiantil Yucateca y se convirtió en el diputado más joven en 
formar parte del Congreso de Yucatán. Éste fue el inicio de una extensa carrera 
en el servicio público, en la que también tuvo la oportunidad de ser alcalde 
de Mérida, senador de la República, diputado federal, gobernador de Yucatán 
y secretario de la Reforma Agraria del Gobierno Federal durante el sexenio de 
Carlos Salinas de Gortari.

Cervera Pacheco, admirado
por muchos, respetado por todos

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Don Víctor Cervera logró éste currículum 
porque convergía en su persona la capacidad 
de ver hacia el futuro tomando en cuenta 
las necesidades del estado, manteniendo 
una honesta sencillez reconocida por la 
ciudadanía. Asimismo, gracias a su sentido 
de responsabilidad, ética y disciplina se logró 
establecer como uno de líderes priístas con 
mayor poder a nivel nacional al encabezar la 
Confederación Nacional de Campesinos.

Haciendo uso de su aguda visión, sembró las 
semillas que permitieron el florecimiento de la 
economía yucateca.

El Centro de Convenciones Siglo XXI permitió 
atraer turismo a Mérida por años y, a pesar 
de ya no ser el complejo mejor habilitado por 
la construcción del Centro Internacional de 
Congresos, sigue siendo un siendo un referente 
respecto a la organización de eventos en la 
región.

Bajo las gestiones de don Víctor, también se 
realizó la ampliación del Puerto de Altura, 
proyecto que abrió las puertas del mundo a 
Yucatán, y cuyos beneficios económicos le 
permitieron consolidarse potencia nacional.

La realidad le da más razón a Cervera Pacheco 
conforme avanza el tiempo, y se puede 
corroborar al observar que el Aeropuerto 
Internacional de Kaua, proyecto que él ordenó, 
adquiere mayor relevancia por el desarrollo 
pronosticado en la zona en la que está asentado. 
A pesar de haber partido hace años, don Víctor 
aún puede sorprender a los yucatecos.

Toda la inversión en infraestructura que realizó 
hubiese parecido frívola de no haber sido 
acompañada por programas sociales enfocados 
a garantizar la dignidad del pueblo yucateco. 
Esfuerzos enfocados a poner suelo de cemento 
en viviendas o brindar aves de traspatio le 
permitieron atender necesidades inmediatas, 
pero con la creación de la Universidad 
Tecnológica Metropolitana, los Institutos 
Tecnológicos Superiores y los Colegios de 
Bachilleres, apostó por la formación de los 
ciudadanos.

Además de haber sido un verdadero estadista, 
Víctor Cervera Pacheco fue un coloso de la 
política y sus enseñanzas se convirtieron en 
escuela para las generaciones de militantes que 
llegaron después de él, independientemente de 
vestiduras y colores. En Yucatán no hay nadie 
quien pretenda hacer política que no aspire a 
ser tan solo un poco cómo el exgobernador.

Formado, conocedor y respetuoso del sistema 
político mexicano, don Víctor Cervera fue 
un hombre completamente institucional. El 
compromiso y lealtad que demostraba por su 
partido avivaba los corazones de las personas 
con quienes compartía militancia, mientras que 
su carácter recio y liderazgo infundían respeto 
en sus adversarios.

Un perfil de estas características necesita 
el Revolucionario Institucional en estos 
momentos para evitar una catástrofe en los 
próximos comicios electorales: un cuadro 
respaldado por su experiencia que defienda a 
toda costa las instituciones, especialmente por 
la tendencia gubernamental del último par de 
años a desmantelar los sistemas.

Conocedor la de realidad de Yucatán, producto 
de un intenso contacto con los distintos 
sectores de la población, logró implementar 
políticas destinados al desarrollo integral de la 
entidad. Lo mismo se estimuló la inversión local 
y extranjera como incentivó la producción rural 
y pesquera.

Creador de in estilo de gobernar reconocido por 
propios y extraños, por seguidores y opositores. 
Poseedor de una historia política apasionante 
lo llevó a ser, tal vez el último mito político 
yucateco del siglo XX.

A dieciséis años del fallecimiento de don 
Víctor Cervera Pacheco aún hay quienes con 
mucho orgullo afirman ser “cerveristas”, pero 
no por afiliarse a una línea sino por continuar 
defendiendo los ideales de una institución 
política. Hoy por hoy, ser “cerverista” significa 
aspirar a la grandeza con base en trabajo que 
genere resultados.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Caso Lozoya
-Caso Puerto Vallarta
-Nota Corta
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- -Tal y como se esperaba, 
el caso Lozoya nos da más de qué 
hablar cada semana; ésta vez fue 
por la difusión de un vídeo en el que 
se puede observar a dos individuos, 
quienes fueron trabajadores del 
Senado hace algunos años, recibir 
millones de pesos. –planteó a la 
mesa el editorialista, dando inicio a 
la plática de esta semana, la cual aún 
llevamos a cabo por videollamada 
debido a la pandemia – Como seguro 
recordarán, una de las denuncias que 
había presentado Emilio Lozoya era 
que en el sexenio pasado se mandaron 
sobornos al Senado para la aprobación 
de reformas. Por lo tanto, se supuso 
que éste video era el que había 
entregado el exdirector de Pemex a la 
Fiscalía como prueba.

-En efecto, amigo editorialista, eso 
era lo que se pensaba hasta que la 
Fiscalía aclaró que éste no era el video 
entregado por Lozoya, y que tampoco había sido presentado 
como prueba para el juicio hasta el momento. –intervino la 
reportera- Asimismo, existen más dudas respecto al video 
pues no está claro su origen. Fue publicado en YouTube 
bajo una cuenta con el nombre de un hermano de Emilio 
Lozoya, pero éste se deslindó afirmando que utilizaron su 
nombre.

-El video tampoco da mucha información sobre quien 
pudo haberlo filtrado, pues nunca se ve el rostro quien 
graba además de que tiene la voz distorsionada. –afirmó 
el analista- A quien sí se pudo identificar fue a las dos 
personas que recibieron el dinero, ambas personas 
cercanas a legisladores panistas. El primero es Rafael 
Caraveo, quien fue secretario técnico de la Comisión de 

Administración del Senado de la República, la cuál era 
presidida por el senador campechano Jorge Luis Lavalle.

-Rafael Caraveo era un conocido operador de Lavalle, 
pero se podría decir que en los últimos años su relación 
fue menos pública pues Caraveo mantuvo su militancia 
panista a pesar que Lavalle fue expulsado del partido en 
2018 por sus afinidades calderonistas. –complementó la 
empresaria

-No es el mismo caso con la otra persona que aparece 
en el video, Guillermo Gutiérrez Badillo, pues éste entró 
a laborar al Senado por ser colaborador del entonces 
senador, hoy gobernador de Querétaro, Francisco 
Domínguez, y hasta hace unos días continuaba trabajando 
para él como su secretario particular. –expuso el consultor

Rafael Caraveo y Guillermo Gutiérrez Badillo, 
los panistas captados recibiendo presuntos sobornos.
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-La difusión de éste video representó 
un duro golpe para el Partido Acción 
Nacional. Distintos panistas exigieron 
la expulsión de los involucrados y 
algunas bancadas blanquiazules 
incluso presentaron denuncias ante 
las autoridades correspondientes. 
-dijo el político- Su dirigente nacional, 
Marko Cortés, aseguró que ya había 
un proceso de destitución en contra 
de Gutiérrez Badillo, y lamentó que 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador esté haciendo política 
con la justicia ya que solo buscaba 
desprestigiar a la oposición.

-Francisco Domínguez no podía 
quedarse callado pues los 
militantes de su estado resintieron 
particularmente ésta controversia 
y le empezaron a reprochar. Por 
esto, el mandatario cesó a Gutiérrez 
Badillo como su secretario particular 
para ayudar al esclarecimiento de 
los hechos y poder deslindarse de 
responsabilidades, pero no dejó pasar 
la ocasión para comentar que los 
dichos de Lozoya no son prueba y que 
diría cualquier cosa para quedar en 
libertad por el criterio de oportunidad 
ofrecido.

-Al haber cesado a Guillermo 
Gutiérrez, el gobernador Domínguez 
confirmó que el video muestra un 
acto de corrupción; así lo dijo nuestro 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador. –aseguró el consultor
-El presidente ha dicho mucho sobre 
éste caso, probablemente de más, 
pues pone en peligro la veracidad 
de los esfuerzos que hace la Fiscalía 
al armar un circo entorno a lo que 
sucede. –opinó el editorialista- La 
filtración de éste video es un buen 
ejemplo, ya que el presidente dijo en 
su conferencia matutina del lunes 
que el video debería difundirse pues 
es de interés nacional, y luego por 
magia, coincidencia o corrupción se 
filtró un video que aparentemente era 
la prueba de Lozoya, pero la Fiscalía 
confirmó que no.

-Aún con el comentario de la 
Fiscalía, el presidente reprochó 
en la conferencia matutina del día 
siguiente que los medios no hayan 
difundido mucho el video, por lo que 
decidió proyectarlo en ese momento. 
Entonces, López Obrador expuso en 
una conferencia presidencial un video 
de origen desconocido, que no ha 
sido presentado como prueba para el 
juicio de Lozoya, pero que de cualquier 

manera utilizó para antagonizar a sus 
opositores. –lamentó la empresaria

-La difusión del video era necesaria 
para que la población conociera de 
los sobornos y para purificar la vida 
política del país. –rebatió el analista- 
Por más que se quiera debilitar lo 
mostrado en el video, es evidente 
que muestra un acto de corrupción 
llevado a cabo por operadores 
políticos panistas que trabajaron en 
el Senado. Después de la denuncia de 
Lozoya sobre los sobornos, no hace 
falta ser genio para darse cuesta que 
están relacionados.

-Coincido, me alegra que el presidente 
tome una postura activa en éste tema 
pues le está facilitando a la población 
mexicana ser pleno testigo del 

proceso judicial más importante en la 
historia de México. Además, expone 
y combate las injusticias mediáticas 
que su gobierno afronta, pues cuando 
hace años cuando colaboradores 
suyos se vieron implicados en un 
videoescándalo, los medios no 
tuvieron compasión alguna. -agregó 
el consultor

-Qué bueno que traes a la discusión 
los sobornos que el empresario Carlos 
Ahumada entregó a funcionarios 
perredistas colaboradores de 
López Obrador, cuando era Jefe de 

Gobierno de ésta capital. –comentó 
la reportera- Cuando el presidente 
presentó el supuesto video de Lozoya 
en su “mañanera” dijo que valía la 
pena verlo porque éstas eran maletas, 
no portafolios, haciendo referencia 
a que en el video en que salían sus 
operadores se utilizaron portafolios 
para llevar el dinero. Me parece 
sumamente cínico el comentario 
pues demuestra que está utilizando 
un proceso judicial histórico, como 
bien dice nuestro amigo consultor, 
para cumplir revanchas políticas, 
además de admitir utilizar, o haber 
utilizado, prácticas corruptas en sus 
estructuras y con sus colaboradores.

-Estoy de acuerdo, amiga reportera, 
y debo admitir que también me 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
Marko Cortés, 
presidente del CEN-PAN.

René Bejarano, cercano colaborador de AMLO cuando 
fue Jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal.
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preocupa un poco pues en el escándalo 
de Ahumada no hubo proceso contra 
ninguno de los implicados, solo 
contra René Bejarano, quien era 
una de las personas más cercanas 
al entonces Jefe de Gobierno, y 
se le exoneró de los cargos que 
se le imputaban. –remembró el 
editorialista- Todo parece indicar 
que éste será un escenario similar, 
fuertes consecuencias políticas pero 
ninguna legal, especialmente luego 
que se filtrara a medios la denuncia 
de Emilio Lozoya.

-Gracias a que se filtró la denuncia 
pudimos saber los actos de 
corrupción que llevaron a cabo figuras 
políticas como Miguel Barbosa, José 
Antonio Meade, Ricardo Anaya, Luis 
Videgaray y expresidentes como Peña 
Nieto, Calderón y Salinas de Gortari. 
El presidente lo dijo claramente, 
ningún proceso penal puede ser 
más importante que el interés de la 
nación. -defendió el consultor

-Ahí es donde se equivoca el 
presidente, pues las garantías 
del proceso penal se encuentran 
protegidas por la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos; 
además, el interés de la nación debe 
ser preservar el Estado de Derecho y 

las instituciones, no que el presidente 
pueda satisfacer sus revanchismos 
políticos usando los recursos de la 
nación. –argumentó la abogada- Con 
las filtraciones y los comentarios de 
López Obrador se pone en peligro 
el debido proceso de las personas 
acusadas e involucradas, lo que le 
da la posibilidad a éstas personas 
de anular los procedimientos que 
quieran entablarse en su contra o al 
menos las pruebas que se difundan 
en medios.
 

.  .  .

 -El juez Jorge Luis Solís Aranda fue 
suspendido sin goce de sueldo a 
principios de semana por favorecer 
con sus sentencias a Luis Alonso “N”, 
exjefe de recursos humanos de la 
policía municipal de Puerto Vallarta. –
presentó el editorialista- Recordemos 
que éste sujeto fue detenido el pasado 
veintiséis de julio cuando elementos 
de seguridad realizaban un patrullaje 
en la colonia El Salitrillo del municipio 
jalisciense. Los agentes encontraron 
a Luis Alonso “N” en un automóvil con 
una niña menor de diez años, a quien 
tenía desnuda y sometida.

-A pesar de que se detuvo en flagrancia 
al exfuncionario, el juez Aranda optó 
vincularlo a proceso únicamente 
por el delito de abuso infantil y no 
por el de corrupción de menores. 
Ésta situación le da oportunidad al 
imputado de pedir la suspensión del 
proceso y así quedar en libertad. –
expuso la abogada- El fallo del juez 
se difundió en redes sociales y generó 
indignación entre la población por lo 
que las autoridades se movilizaron 
para cesar al juzgador, además de 
emprender investigaciones en su 
contra.

-El Ayuntamiento de Puerto Vallarta 
emitió un comunicado asegurando 
que no tendría tolerancia alguna hacia 
éste tipo de actos, y explicó que Luis 
Alonso “N” no había sido designado 
por la actual administración, sino que 
llevaba en su cargo por varios años 
después de obtenerlo mediante un 
juicio laboral. -intervino el analista

-El gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, igual intentó deslindarse 
de culpabilidades al compartir 
un mensaje para compartirle a la 
población que haría todo lo posible 
para mantener al pederasta tras las 

rejas. Igual dijo haber hablado con 
el presidente del Supremo Tribunal 
de Justicia, Ricardo Suro Esteves, 
quien le comentó que el Consejo 
de la Judicatura había tomado la 
determinación de suspender al juez.

-Incluso Santiago Nieto, titular de 
la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) de la Secretaría de Hacienda, 
se involucró en el tema al congelar 
las cuentas del juez Aranda y de 
Luis Alonso “N” después de detectar 
movimientos irregulares tras la 
detención del último. –comentó 
el consultor- Nieto señaló que su 
participación estaba justificada 
gracias a un convenio celebrado por 
la UIF con distintas autoridades para 
permitirle actuar en casos que se 
presuma la presencia del delito de 
trata de blancas.

-Por su parte, la Fiscalía de Jalisco 
ha llevado a cabo las diligencias 
correspondientes para perseguir 
a Luis Alonso “N”, a pesar de las 
irregularidades surgidas en el proceso 
encaminadas a dejarlo en libertad. 
–informó la reportera- También 
investigan al agente del Ministerio 
Público que integró la carpeta de 
investigación, pues se presume fue 
realizada de manera deficiente para 
beneficiar al imputado. Finalmente, 
apelarán la decisión del juez de no 
aceptar la vinculación a proceso 
por corrupción de menores, y 

Santiago Nieto, titular de 
la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) de la 
Secretaría de Hacienda.

Luis Alonso “N”, exjefe de 
recursos humanos de la policía 

municipal de Puerto Vallarta, 
fue detenido por elementos de 
seguridad que lo encontraron 

a en un automóvil con una niña 
menor de diez años, a quien 
tenía desnuda y sometida.
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presentarán quejas ante el Consejo de la Judicatura y la 
Fiscalía Anticorrupción.

- ¿Cuál fue el argumento del juez para aceptar el delito de 
abuso de menores, pero no el de corrupción de menores? 
–preguntaron en la mesa
-El juez Jorge Luis Aranda explicó que no debía vincular por 
corrupción de menores al imputado porque previamente 
había sido vinculado por abuso, y ambos protegen el 
mismo bien jurídico tutelado. En otras palabras, como los 
dos delitos buscan cuidar el mismo concepto, el juzgador 
no consideró necesario perseguir a Luis Alonso “N” por 
ambos; sin embargo, es una inexacta aplicación de la ley, 
pues los delitos pueden coexistir independientemente que 
compartan el mismo bien jurídico. –explicó la abogada

- ¿Por qué la Fiscalía no pidió la vinculación por ambos 
delitos al mismo tiempo, o pidió la vinculación a proceso 
por el delito de corrupción desde un principio en vez de 
perseguir el de abuso? - volvieron a cuestionar
-En un principio parecía suficiente la vinculación por el 
delito de abuso para mantener al exfuncionario en prisión 
pues se le detuvo en flagrancia, pero luego de que el juez 
decidiera no admitir los agravantes de éste delito, la 
defensa contaba con la posibilidad de pedir la suspensión 
del proceso y así quedaría en libertad Luis Alonso “N”. 
La Fiscalía pretendió contrarrestar esto solicitando la 
vinculación por corrupción, la cual no pudo presentar 
en un inicio porque para formularla eran necesarios los 
resultados de unos análisis periciales que tomaron unos 
cuantos días en concretarse, pero el juez desechó ésta 
segunda solicitud por el argumento que expliqué en la 
respuesta anterior. –volvió a contestar la jurisconsulta

-Si bien, el crimen por sí solo es despreciable, cuando 
tomamos en cuenta que el presunto perpetrador es 
un elemento de Seguridad Pública con facultades para 
solapar excesos y delitos de sus compañeros al ser 
titular del área de recursos humanos, lo sucedido se 
torna preocupante porque puede salir a la luz una gran 
estructura de corrupción apoyada por las autoridades.  
Ojalá me equivoque en la observación, pero los distintos 
esfuerzos encaminados a poner en libertad a Luis Alonso 
“N” parecen indicios de que estamos ante algo más grande 
de lo que podemos ver ahora. - concluyó el político

 .  .  .

Platicamos sobre lo ocurrido 
en la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (CONAGO) 
que en ésta edición tuvo 
lugar en San Luis Potosí el 
miércoles diecinueve de 
agosto. Mandatarios de 
las treinta y dos entidades 
del país se reunieron en un 
principio con secretarios 
del gobierno federal, y 
posteriormente tuvieron 
una plática con el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador. Los principales 
resultados de la conferencia 
fueron presentados por la 
secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, y 
por el gobernador potosino, 
Juan Manuel Carreras. Estos 
acuerdos consistieron en 
asegurar la entrega ilimitada de insumos de salud a los 
estados y replantear el Pacto Fiscal.

-Algunos gobernadores, principalmente del PAN, dijeron 
estar molestos tras la reunión pues no hubo diálogo y el 
presidente solo mantuvo la misma retórica que usa en sus 
conferencias “mañaneras”. –expuso la reportera- Por otro 
lado, gobernadores aliados y algunos priístas aseguraron 
que fue una reunión productiva en la que pudieron obtener 
recursos para sus estados.
-Fue perceptible el descontento de varios gobernadores 
tras las reuniones pues un par de ellos no aparecieron en 
la foto oficial del evento, y posteriormente, solo acudió 
la mitad de los mandatarios estatales a la comida que se 
ofreció con el presidente.

-Un grupo de gobernadores opositores al gobierno federal 
llegaban muy envalentonados a la conferencia, y hasta 
dijeron que pedirían la renuncia de Hugo López-Gatell 
por su desempeño como vocero durante la pandemia. 
Sin embargo, después de que se publicaran los videos de 
sobornos que implicaban a militantes del PAN y el PRI, este 
grupo perdió peso y no hizo mayor ruido. - dijo el analista

-Solo un gobernador de éste grupo que mencionas hizo 
ruido. –corrigió el editorialista- Francisco García Cabeza 
de Vaca, gobernador de Tamaulipas, tomó la palabra en 
la reunión con los secretarios federales para denunciar 
que era víctima de una persecución política por parte 
de dirigentes de Morena que lo habían denunciado por 
delincuencia organizada, y acusó al gobierno federal de 
dar un trato que no brindan: exigen un trato de Estado, 
pero responden con golpes políticos.

-La CONAGO no se salvó de la profunda división que 
aqueja hoy a México, y el grupo que alguna vez se 
plantó con fuerza para defender sus intereses hoy se 
ve desarticulado y débil. Habrá que ver qué le depara el 
futuro a éste importante órgano; por lo pronto, después de 
las reuniones empezaron a correr rumores del interés de 
algunos gobernadores de desafiliarse de la conferencia.

 La LIX Conferencia Nacional de Gobernadores 
se realizó en San Luis Potosí. 

Tras la exhibición de 
los videos sobre los 

sobornos, la renuncia 
de López Gatell quedó 

en el olvido.
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Por Genoveva Castro Manzanilla

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Una semana en donde la moda 
política es el posponer o cancelar 
el pago para el reemplacamiento 

vehicular. Una cuestión que no se puede 
calificar como descabellada, de ninguna 
manera, al contrario, el ciudadano 
la toma lógicamente, de forma por 
demás positiva, ante, las situaciones 
económicas que se están viviendo en 
la entidad por los efectos colaterales 
de la pandemia mundial. Astutamente 
el diputado estatal, Alejandro Cuevas 
Mena del PRD; el senador del PRI, 
Jorge Carlos Ramírez Marín y el PRI 
yucateco, como partido, han sacado sus 
versiones respectivas con sus cálculos 
predeterminados para provecho 
netamente personal y electoral, según 
se hace suponer.

Lo anterior, no es nada fuera de contexto, 
al contrario, los agentes de los palacios 
expusieron en el enlace semanal que 
más bien tomaron el tema como algo 
sensible. Que, de sentido contrario, al 
gobierno de Yucatán y su partido el PAN, 
le pudo haber otorgado buenos puntos 
a su favor, si haciendo a un lado los 
cálculos de algunos de sus asesores, 
movían la fecha para el reinicio de 
ese trámite y pago correspondiente. 
Claro, que una cancelación sería muy 
difícil, pero, no hacerlo cuando menos 
en el presente año o hasta el último 
mes del mismo, cuando se mueven los 
aguinaldos. Pues, no se puede negar los 
estragos económicos que se pasan por 
todos lados. Una prueba, es la bravura 
con que han respondido los dóciles 
empresarios, declarantes a modo y 
segundas voces en muchos temas. 
Alzaron la voz, les van concediendo 
llamativo número de sus presuntas 
peticiones. Bueno, entonces una caricia 
ciudadana no caería nada mal. Para 
colmo, dicen, que los bancos están 
cobrando los intereses de los meses 
en que otorgaron prórrogas de pagos. 
Vaya, con otro golpe para las cuentas 
ciudadanas.

Se entiende el interés del tema económico, para el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal. Un 
factor clave para cumplir con mayor número de 
compromisos, programas y estrategias diversas 
en su plan de trabajo. Sin embargo, este tema del 
reemplacamiento ha dado mucha lectura en las 
opiniones de quienes habitan en esta zona trabajadora 
del país. No se debería de dar gusto a Alejando, a 
Jorge Carlos o al PRI; más bien analizar a profundidad 
las finanzas públicas y decidir si es muy necesaria 
esa determinación para la próxima fecha anunciada 
con tanta insistencia. No debe ser fácil gobernar un 
pueblo muy despierto en la movida de fichas de sus 
actores políticos. Tan es así, el concepto anterior, 
que hemos observado detenidamente como han 
caído líderes que se hacían aplaudir por multitudes 
acarreadas y procurar, quizá con pequeños o grandes 
abonos, el permanecer en las primeras, supuestas, 
preferencias ciudadanas a nivel nacional. Al final, todo 
engaño se vino para abajo. Los yucatecos poseen 
una madurez política reconocida en todo México. Por 
ello, en cada concepción adoptada hay que precisar, 
fundamentar y realzar lo más conveniente. Veremos, 
si hay más políticos que le entren al tema de moda: El 
reemplacamiento vehicular. Pendientes todos.

Liborio Vidal Aguilar, dicen que no ha parado de 
moverse con miras al 2021, para dar el brinco al 
2024. Con ese sigilo y experiencia adquirida al paso 
de los años, va tejiendo sus redes. Sin embargo, ya le 
empiezan a soltar, supuestas alianzas, que, dicen, en 
poco le favorecería. Con el fin de sumar va soltando 
opciones de unidad a mediano plazo. Aquí, la situación 

EL REEMPLACAMIENTO, 
TEMA DE MODA 

El diputado local del 
PRD Alejandro Cuevas 
Mena y el Senador 
del PRI, Jorge Carlos 
Ramírez Marín piden la 
condonación del pago 
por reemplacamiento. 
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que ven que se le pueda presentar es que 
al final de las preliminares no le permitan 
ser cabeza. Dicen que la fase actual es 
crecer los amarres, pero, si en verdad 
ha tendido alguna conexión con Joaquín 
Díaz Mena y compañía, ya se creó un 
problema mayor. Ya que, en el objetivo 
de la manejadora y asesora principal 
del profesor de San Felipe, está que el 
funcionario federal vuelva a jugar por 
tercera vez, por la gubernatura; misma 
tendencia del empresario y político de 
Valladolid, éste, por su primera vez, 
desde luego.

Ya se van consumiendo los dichos de 
las distintas mezclas en las cocinas 
del estado, para intentar sacar el mejor 
producto que pueda heredar la silla mayor 
de Mauricio Vila Dosal. Los túneles que 
se introducen para la conexión general 
asoman personajes cuyas aspiraciones 
chocan. Claro, que no se despide la 

opción de que algunas de las partes 
puedan reconocer al mejor liderazgo. Así, 
los seguidores del ex diputado, Liborio, 
están convencidos que su jefe político ya 
llevó también varios tropiezos, y para la 
siguiente está trazando milimétricamente 
sus planos en la edificación de la 
soberana recompensa. Los agentes de 
los palacios, destacan, que la estrategia 
que va desarrollando Vidal Aguilar le 
puede redundar buenos dividendos, pero, 
no se puede confiar con las sonrisas, por 
ejemplo, de Díaz Mena, puede llevarse 
la desilusión de que eran cuestiones de 
ilusiones, llegado el momento. Hay que 
seguir esta línea directa, como ya se ha 
comentado anteriormente.

Bueno, y en el contexto nacional, los 
agentes de los palacios recordaron las 
expresiones de la semana anterior, en el 
sentido de que continuarían los escenarios 
para explotar al máximo, el tema de la 
corrupción, supuestamente de los dos 

sexenios antes de que llegara al poder 
Andrés Manuel López Obrador, quien lo 
va disfrutando a placer. Se confirmó, lo 
expresado por un enlace nacional cercano 
al poder político nacional, en que irían 
sacando detalladamente situaciones 
comprometedoras que afectarían, aún 
más, las administraciones presidenciales 
de Felipe Calderón Hinojosa y Enrique 
Peña Nieto; con sus respectivas 
carambolas hacia el PAN y el PRI, así de 
la mano. Además de que, hay hechos 
relevantes que le dan el condimento para 
contribuir en el pensamiento y respuesta 
de los ciudadanos mexicanos. Un plan 
en movimiento, planeado, diseminado, 
guardando fichas para otros momentos, 
dicen que puede haber mucho material 
para ir llevando esas tendencias hacia un 
juego mediático que pudiera aterrizar, en 
su primera fase en las elecciones del 2021. 
Así que, van saliendo más nombres, en el 
transcurso de la película. Ojalá, se pudiera 
consolidar las denuncias, y si realmente 
hay que hacer justicia, pues adelante; 
en caso contrario, como también ya se 
reflexionó, será otra magna presentación 
de poder para doblar a los enemigos 
políticos y tomar espacios en lo mediático. 
Vale la pena, darle seguimiento.

Los agentes de los palacios concluyen 
con sus recomendaciones a seguir las 
indicaciones gubernamentales. Contribuir 
a hacer nuestra parte, que no es la única 
que cuenta, no hay que confundirse. Esto 
es de dos vías, en donde, ambas tienen que 
ser corresponsables ante la profundidad 
de la urgente situación en que se transita. 
No es momento de echar culpas o 
deslindes. Es tiempo, de responsabilidad, 
congruencia, solidaridad y trabajar en 
equipo. No perdamos el objetivo que es 
mejorar la calidad de vida, y, conservarla, 
para bien del pueblo de Yucatán. Seamos 
solidarios. 

Liborio Vidal Aguilar, 
dicen que no ha parado de 
moverse con miras al 2021, 
para dar el brinco al 2024.
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CLAROSCURO 

Nadie estábamos a gusto con el 
México que teníamos. Vaya, nos 
costó sangre, sudor y lágrimas a 

muchísimos y tuvimos que soportar los 
insultos a la inteligencia de una clase 
política soberbia que nunca parecía 
escuchar a los ciudadanos.

Se llegó al extremo de asesinar, de 
“desaparecer” a quienes eran incómodos 
y la farsa de la justicia se paseó  por 
todo el territorio nacional haciendo 
gala de que la corrupción reinaba y que 
la impunidad era un privilegio del que 
podrían gozar si tenías el suficiente poder 
para amedrentar o para comprarla.

Hoy México sigue igual o peor. El 
presidente que ofreció cambiar a México 
utiliza la ley, miente y defenestra sin más 

evidencias que su dicho cargado con el 
poder presidencial y todo el aparato de 
propaganda que él se ha construido, todo 
con costo al país y a la hacienda pública.

Otra vez, como era costumbre, el 
presidente y su gobierno desvía la 
atención exhibiendo, según él, las 
evidencias de políticos corruptos y 
corruptores que hoy somete con la 
promesa de cárcel si no cooperan y con la 
oferta de que sus delaciones alcanzarán 
para librar la prisión no sólo él sino sus 
cómplices.

Así, asistimos al espectáculo que desvía 
la atención de lo medular: caída del 
Producto Interno Bruto, el derrumbe de 10 
mil empresas ya cerradas, de 16 millones 
de empleos perdidos, 110 mil asesinados, 

LA FARSA DE LA JUSTICIA   
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Claroscuro

C

unos por la violencia criminal, otros por la 
indiferencia de un gobierno que no invirtió en 
salud ni en atención a sus ciudadanos, esos que 
lo eligieron con la ilusión de que primero serían 
los pobres, que el país sería mejor, distinto al 
que los cansó por sexenios.

Sin embargo, el presidente que tuvo 
colaboradores exhibidos recibiendo pacas 
de dinero, que ocultó el costo inflados de los 
segundos pisos, que llamó “pirruris” a los que 
le exigían justicia y seguridad en la ciudad que 
gobernaba, hoy desvía la atención con el caso 
de corrupción más serio y más dañino para 
el país a manos de sus adversarios políticos, 
hoy convertidos de nuevo en sus apoyadores 
condicionados a “hacer justicia” al estilo del 
presidente.

Nadie puede justificar aquí los excesos de 
Peña Nieto, los muertos por la violencia de 
esa guerra contra el narco que hoy vemos no 
era exclusiva de quien la empezó, quizá sin 
estrategias; la ausencia de Fox y su sexenio 
de funcionarios actuando como en un kínder 
donde cada uno hacía su voluntad sin la 
conducción presidencial. Incluso el vocero 
salía todos los días a corregirle la plana al 
presidente interpretando “lo que quiso decir…”.

Pero tampoco queremos reeditar esa política 
que era capaz de asesinar a un candidato 
presidencial sin que se sepa la causa real, a 
un diputado federal electo, y a decenas de 
testigos que podrían haber aportado datos 
para esclarecerlos.

El México de la farsa de Marcos en Chiapas, 
donde la miseria sigue flagelando a decenas de 
miles de indígenas.

No, ese México dónde se mataba estudiantes 
una y otra vez, donde se robaban hasta las 
bancas del parque al acabar un gobierno, donde 
se privilegiaba el nepotismo, el “amiguismo” y 
donde los cocodrilos volaban, pero bajito si lo 
decía el presidente. Ese México no debe volver 

a construirse, no debe volver a ser lo que nos 
caracterice, no debe volver a ser el México del 
que todo mundo habla aunque por desgracia 
vemos que así esta sucediendo ladrillo tras 
ladillo.

Hoy, en el México que nos ofrecieron sería 
diferente, se utilizan los videos para generar 
un escándalo. Parece que la consigna sería que 
el que a videos mata a videos muere tratando 
de repetir el escándalo al que asistimos 
cuando Carlos Ahumada nos mostró a René 
Bejarano, a Ramón Sosamontes Herreramoro, 
a Carlos Imaz, en ese momento esposo de 
Claudia Sheimbaun; todos 
ellos colaboradores de un 
jefe de gobierno que hoy es el 
presidente, pero que recibían 
ese dinero para favorecer al 
empresario con obra pública de 
esa gestión.

El respeto a la ley usado a 
conveniencia por el presidente 
que no duda en hacer 
apologías de un delito o en 
ser auténtico promotor de la 
impunidad dándole privilegios 
a delincuentes confesos que 
protegen e integran a su pacto 
a sus cómplices como vía de 
corroborar sus dichos. ¿Él 
acusado tiene credibilidad?, ¿No 
dirá lo que le pidan con tal de dar 
gusto y servir para venganzas?, 
¿No será el ejecutor de sus odios con fines de 
“justicia”?

En fin, el país que nos ofrecieron sería distinto 
si está cambiando pero para regresar ese 
país del que queríamos escapar, del que no 
queríamos seguir padeciendo, en ese país en el 
que el presidente y su partido no sólo tenían 
justicia y gracias para sus amigos sino que 
se ensañaba con sus adversarios para lograr 
obediencia y acreditar su poder. Lástima, otro 
sexenio desperdiciado.

Hoy México 
sigue igual o 
peor, lástima, 
otro sexenio 
desperdiciado.
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OPINIÓN

¿ANTE UN NUEVO 
RÉGIMEN ECONÓMICO MUNDIAL?

La pandemia que estamos viviendo, ha afectado la 
vida de todos los seres humanos sobre la faz de la 
tierra. Seguramente pasará, cómo han pasado otras 

pandemias anteriores, y pasaran otras por venir. Muchas 
corrientes de opinión aseguran con gran firmeza que, 
la vida cotidiana, la vida diaria, ya no será igual; que 
tendremos que aprender a vivir en una forma nueva. 
Pomposamente, a esto se le está llamando ya, “nueva 
realidad”. Para hacer estas aseveraciones, los líderes de 
opinión hacen mil y un análisis de la situación mundial, 
de las consecuencias económicas que este suceso traerá 
para la economía mundial, y muchas conjeturas más, con 
ciertos y fundados argumentos.

No coincido con estos pronósticos agoreros. No creo 
que sea necesario atenernos a una nueva forma de vivir 
la vida diaria. No creo que la vida en sociedad sufra un 
cambio definitivo a partir de la salida de la pandemia. Y 
¿por qué creo esto? Muy sencillo, porque la historia nos 
dice lo contario, y la historia no se equivoca. La historia 
es cíclica, es circular, sólo da vueltas sobre sí misma. Una 
y otra vez, la humanidad va pasando sobre los mismos 
puntos, una y otra vez sin parar. Y no se cansa nuca de repetir 
las mismas experiencias, con circunstancias diferentes, pero 
con los mismos fondos. Eso sí, si no estudiamos la historia, 
estaremos condenados a repetir los mismos errores una y mil 
veces. Y, lamentablemente, eso pasa con más frecuencia de 
la que debiera ser. A veces, con una candidez infantil, oímos 
aseveraciones de cosas que la ciencia ha despejado por 
completo, pero que la conjura popular sigue manteniendo viva, 
no sabemos si por ignorancia, o ya de plano, por mala intención; 
o aún más grave, por prejuicios religiosos.

Las epidemias desconocidas que se presentan de golpe y 
porrazo sobre un pueblo, las más de las veces, sorprenden a 
la su población sin la adquisición de las defensas orgánicas 
necesarias y suficientes para hacerles frente, con las funestas 
consecuencias que esto supone. El imperio de Moctezuma, 
uno de los más grandes y poderosos del mundo, no sabemos 
si fue derrotado, más por la fuerza de las armas españolas, 
o por la terrible epidemia de viruela, virus desconocido en 
estos lares, y para el cual, la población del Valle de México 

no contaba con defensas orgánicas. Las epidemias parecen 
a lo largo de la historia siempre acompañadas por una estela 
inconmensurable de muertes. Su memoria es siempre muy 
dolorosa en la historia de los pueblos del mundo. Cabe hacer 
algunas reflexiones sobre ellas y sus consecuencias tanto en 
vidas humanas, como en afectación de la vida de los pueblos, 
y su incidencia en la economía de los mismos. Y los resultados 
de este análisis, es muy interesante.

Si nos remontamos a la antigüedad, las siete plagas que 
azotaron a Egipto, hacen ver como pepita y cacahuate a 
nuestra actual pandemia. Es verdad que las que se refieren 
a ranas, ratones, bichos y similares, nada tienen que ver con 
esta nuestra, pero la misteriosa muerte de los primogénitos, 
es sin duda ninguna, una epidemia desconocida, y cobró 
muchas vidas, proporcionalmente más que las que ha 
cobrado la epidemia actual. La epidemia de Peste Bubónica 
del S. XIV, costó en Europa, sesenta millones de vidas, más de 
la mitad de la población de ese entonces, en ese continente. 
Una proporción muy por arriba de las consecuencias actuales. 
Apenas hace cien años; la gripe española mató cuarenta 

Por: Ariel Avilés Marín.

No sabemos que nos está deparando el destino en este rubro, pero, 
silenciosamente, podemos estar ante un nuevo régimen económico 
mundial, que se está asentando suavemente ante nuestros ojos. 
¡Miremos con mucha atención lo que va sucediendo! FOTO; SALVADOR PEÑA . 
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millones de seres humanos en el planeta. ¿Qué nos dice el frío 
lenguaje de los números sobre esta nuestra pandemia? Al día 
de hoy, hay más de veintiún millones de contagios, y la friolera 
de setecientos sesenta mil víctimas mortales; cantidad 
muy lamentable de muertes, pero que no se acerca a los 
antecedentes en la materia. Estamos ante dos posibilidades. 
O nos falta una cantidad bárbara de víctimas, o nuestra 
pandemia no rebasará, ni siquiera se acerará a las cifras de 
las que la antecedieron. ¡Creo firmemente lo segundo! 

Hoy tenemos el avance de la ciencia a nuestro favor. En el S. 
XX, la humanidad avanzó en la ciencia, más que en todos los 
siglos anteriores. Ya el mundo está vislumbrando la aparición 
de una vacuna efectiva, y esta nuestra pandemia quedará en 
un tiempo no muy lejano como un mal sueño, nada más. Eso 
sí, hay que aguantar sin rajarse, y no pasar a formar parte 
de las tristes estadísticas fúnebres. De nuevo, asistiremos a 
conciertos, a funciones de teatro, a fiestas, bailes y demás; la 
vida familiar y social se retomará de nuevo con la normalidad 
de siempre, no con una “nueva normalidad”. Así sucedió en 
Egipto, en el S. XIV, después de 1920. ¿Por qué no habría de 
ser así ahora?

Hay otra consecuencia de la pandemia, más sutil, menos 
perceptible, no hace ruido, no la sentimos, porque no nos 
está afectando en este momento; pero está ocurriendo ante 
nuestras narices, y no lo captamos. Si lo captamos, pero sólo 
en su parte más sensible. La consecuencia a la economía 
que es directa en nuestras vidas. Sentimos la consecuencia 
local, la personal, ¡esa desde luego! La estamos padeciendo 
cada vez que hacemos despensa, cada vez que pedimos 
gas doméstico. Y no se diga los que de golpe y porrazo se 
han quedado sin ingresos. Pero hay otra economía que le 

llamamos macro, la que rige al mundo, y ahí, hay grandes 
patadas bajo la mesa, y su ruido no llega a nuestros oídos. 
Desde hace más de un siglo, los Estados Unidos de América, 
han marcado la pauta de la economía mundial, la moneda de 
cambio universal es el dólar norteamericano. Hasta cierto 
momento de la historia, el dólar estaba respaldado en oro, 
el valor universal, pero a partir de un momento, el gobierno 
de USA, sustituyó el valor oro, por el valor del poder de las 
armas. En la actualidad, el dólar está respaldado por el poder 
del ejército norteamericano.

La economía mundial no es estática, se mueve, evoluciona, 
economías surgen y suben, y otras declinan. China ha 
pasado en menos de un siglo, de ser un sistema medieval 
y muy atrasado, a ser una economía sin precedentes, de un 
empuje desconocido en el orbe. Y no sólo estamos hablando 
de producir aparatos celulares increíbles, o de la red 5G, la 
economía china puede dar un campanillazo al mundo. China 
ya no es un pueblo multitudinario y hambriento; con una 
economía que fluctúa entre comunismo y capitalismo, una 
economía mixta, ha descollado en la economía mundial. Otro 
tanto sucede con Rusia; al amanecer el S. XX, el imperio de 
los zares, era un régimen feudal. La Revolución Bolchevique, 
puso a Rusia en el S. XX. La caída de la URSS, lejos de debilitar 
al gigante europeo y asiático, lo fortaleció. Pues bien, estas 
dos potencias económicas, están uniendo sus fuerzas contra 
USA, para desplazarla de trono del papel moneda. ¡Y, cuidado, 
lo pueden lograr! No sabemos que nos está deparando el 
destino en este rubro, pero, silenciosamente, podemos estar 
ante un nuevo régimen económico mundial, que se está 
asentando suavemente ante nuestros ojos. ¡Miremos con 
mucha atención lo que va sucediendo!.- Mérida, Yuc., 20 de 
agosto de 2020.
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EspecialEspecialEspecial

Mérida es hoy más que nunca una 
ciudad unidad y solidaria ante 
la crisis, de la que poco a poco 

saldrá adelante con base en el trabajo 
coordinado de todos sus sectores, con 
innovación, prácticas transparentes, 
responsabilidad social y con el empuje 
y fuerza que caracteriza a las y los 
meridanos, aseguró el alcalde Renán 
Barrera Concha.

El Concejal rindió el informe del 
Segundo Año de Acciones del Gobierno 
Municipal, que a causa de la pandemia 
se realizó por primera vez en la historia 
del municipio en un formato combinado 
presencial y virtual. En la mesa de 
Cabildo, en el Palacio Municipal, 
acompañaron al alcalde el secretario 
municipal Alejandro Ruz Castro, y la 
sindicó municipal, Diana Canto Moreno. 
Los demás regidores estuvieron 
presentes de manera virtual, lo mismo 
que los invitados especiales Mauricio 
Vila Dosal, gobernador del Estado; 
diputada Janice Escobedo Salazar, 
presidenta de la mesa directiva del 
Congreso del Estado y el abogado 
Ricardo Ávila Heredia, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia y del Poder 
de la Judicatura del Estado de Yucatán.

En su mensaje, al Presidente Municipal 
explicó que por mandato constitucional 
los gobiernos tienen la obligación de 
rendir un informe formal para explicar 
cómo se gasta el dinero del pueblo, 
información que el Ayuntamiento 
que preside tiene a disposición de la 

ciudadanía en su página web 
merida.gob.mx/segundoinforme 
como parte de sus prácticas de 
transparencia que han sido reconocidas 
a nivel nacional.

Expresó que, aunque los Ayuntamientos 
mexicanos por mandato constitucional 
se encargan de los servicios públicos, 
mercados, calles, jardines, avenidas y 
usos urbanos, ante el tiempo de grave 
crisis de salud pública que vivimos, la 
administración municipal reorientó 
sus políticas públicas y presupuesto 
hacia un paquete de medidas dirigidas 
a mitigar los daños económicos y de 
salud en la población meridana.

Destacó que este año de gobierno ha 
atravesado dos etapas claramente 
diferenciadas: el período de septiembre 
de 2019 a marzo de 2020 y la etapa 
COVID-19 de marzo a la fecha. Esta 
última, explicó, se ha extendido mucho 
más allá de lo previsto originalmente y 
salir de ella no llevará meses, sino años.
—En la primera etapa continuamos 
una línea en ascenso permanente con 
programas exitosos que siguieron 
dando resultados, de manera que 
podríamos informar hoy de cientos 
de metas cumplidas, como los más 
de 80,000 árboles que plantamos, la 
creación de 124 puntos verdes ante el 
cambio climático.

—También que Mérida fue reconocida 
como ciudad creativa de la UNESCO y 
que más de 200 parques públicos ya 

tienen internet gratuito, que invertimos 
más de 500 millones de pesos en 
infraestructura urbana, que todas las 
casas habitación de Mérida tienen 
un seguro contra robos e incendios 
con sólo pagar el predial, que hemos 
invertido más de 25 millones de apoyos 
para grupos vulnerables y un largo 
etcétera —expresó.

La segunda etapa de este año comienza 
en marzo, cuando a partir de la pandemia 
el goce del espacio público, la fiesta y la 
algarabía de nuestras Noches Blancas y 
del MéridaFest quedaron en el baúl de los 
recuerdos, dijo, lo que ha hecho parecer 
que el reloj del progreso y el desarrollo 
comunitario redujo su marcha.

Detalló que, para hacer frente a la 
emergencia sanitaria, el Ayuntamiento 
creó programas urgentes y necesarios, 
que no estaban presupuestados 
originalmente, invertimos un total 
de 268.3 millones de pesos que 
impactaron en más de 155 mil familias 
con apoyos a su economía y el cuidado 
de su salud.

Mérida avanza unida y solidaria

Segundo Informe de 
Gobierno Municipal

SUPERA 
RETOS

Especial  / La Revista 

Renán Barrera Concha, alcalde 
de Mérida, destacó que este 
año de gobierno ha atravesado 
dos etapas claramente 
diferenciadas: el período de 
septiembre de 2019 a marzo 
de 2020 y la etapa COVID-19 de 
marzo a la fecha.
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—Entregamos más de 150 mil 
despensas a los meridanos de escasos 
recursos, creamos nuevos apoyos 
económicos como Surte tu Negocio, 
Impulsa Mérida y Manos al Campo; 
agilizamos procesos de Micromer, 
invirtiendo casi once millones de pesos 
adicionales.

—También creamos el Fondo Emergente 
para la Recuperación Económica de 
Mérida (FEREM), con 25 millones de 
pesos y programas de apoyos a los 
artistas y creativos como Arte en Casa, 
con una bolsa de más de tres millones 
de pesos, que impactó positivamente 
en más de 1,700 artistas.

—Podríamos informar a detalle cada 
centavo invertido en desinfectar 
espacios públicos, adquirir equipos para 
desinfección e higiene, en programas 
médicos y de educación nutricional, 
pero si bien hablar del trabajo es una 
obligación e incluso un orgullo cuando 

está bien hecho, hoy no quiero que sea 
pretexto para la vanagloria de nadie o 
para costosas campañas publicitarias, 
para el endiosamiento falso de ningún 
ego y ninguna carrera política personal 
—remarcó.

Externó su preocupación y tristeza 
porque en estos cinco meses de 
emergencia sanitaria más familias 
meridanas han perdido a un integrante 
y padecido el dolor por este virus, ha 
aumentado el ritmo de contagio y 
saturación de hospitales, ha aumentado 
la presión contra la economía de la 

ciudad, especialmente en los sectores 
restaurantero, de servicios y turismo, 
además de que existe una mayor tasa 
de desempleo que amenaza a las 
familias que viven al día.

Resaltó que esas condiciones adversas 
afectan también la situación financiera 
del Ayuntamiento por la disminución 
de ingresos propios, el rezago de 
partidas federales y la negativa de 
un financiamiento solicitado ante el 
Congreso.

—Estamos trabajando con menos 
recursos, mismos que estamos 
redireccionando a los asuntos 
prioritarios —dijo.

—En esta pandemia no hay nadie en 
Mérida que no esté perdiendo algo a 
causa del COVID-19; se han perdido 
vidas humanas, empleos, seguridades, 
patrimonios, tranquilidad y el disfrute 
de muchos momentos en familia, 
pero lo que jamás vamos a perder las 
meridanas y meridanos es la certeza de 
que saldremos adelante, de que no nos 
vamos a rendir nunca —puntualizó.

Subrayó que la crisis se ha extendido 
y se extenderá mucho más tiempo 
del previsto, pero afirmó que una 
crisis siempre será una oportunidad 
para crear mejores horizontes, pera 
repensarnos y fortalecernos ante la 
desgracia, trabajando más, siendo más 
creativos, puliendo talentos.

—En lo personal, como meridano, 
gobernante y padre de familia que 
vive día a día todos los problemas 
de la ciudad, quiero aprovechar este 
momento de crisis para plantearnos 
desafíos importantes que nos permitan 
salir más rápidamente de este túnel 
largo y oscuro —abundó.

Explicó que se trata de diez retos para 
volver a encaminar la brújula de Mérida 
hacia la tranquilidad y son:

Necesitamos:

1. Fortalecer el bien común sobre las 
prioridades individuales,

2. Cuidar nuestra salud y en especial 
de nuestros grupos vulnerables,

3. Transparentar los recursos 
públicos que son de todos y todas 
aún más de lo que se ha hecho 
hasta ahora,

El Concejal rindió el informe 
del Segundo Año de Acciones 
del Gobierno Municipal, que 
a causa de la pandemia se 
realizó por primera vez en la 
historia del municipio en un 
formato combinado presencial 
y virtual. En la mesa de Cabildo, 
en el Palacio Municipal, 
acompañaron al alcalde el 
secretario municipal Alejandro 
Ruz Castro, y la sindicó 
municipal, Diana Canto Moreno. 
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4. Defender la economía local consumiendo los productos 
propios,

5. Apoyar lo más que se pueda a los trabajadores y nuestra 
planta productiva

6. Cuidar activamente el medio ambiente y a todas las 
especies,

7. Luchar todos los días por la inclusión, le equidad y todos 
los derechos humanos

8. Apoyarnos los unos a los otros experimentando nuevas 
formas de solidaridad,

9. Atrevernos a innovar con nuevas tecnologías 
manteniendo nuestra identidad regional y cultura y

10. Practicar el diálogo y la responsabilidad ciudadana 
como base para la convivencia.

—Si a partir de ahora luchamos todos los días para hacer 
valer estos principios, si todos y cada uno de nosotros se 
une a las tareas que derivan de cada uno de ellos, Mérida 
será indestructible y más temprano que tarde saldremos 
victoriosos de este combate que como sociedad estamos 
librando —remarcó.

Destacó que los meridanos han dado ejemplo de fortaleza, 
tesón y esfuerzo en distintos momentos, guiados por el deseo 
del bien común y del futuro que desean construir para sus 
hijas e hijos.

—La primera condición para 
lograr salir de esta crisis es la 
unidad indestructible del pueblo 
de Mérida, unidad para ir como un 
solo equipo en pos de los mismos 
objetivos, sin pretextos, sin faltas 
de disciplina, sin dilaciones, 
egoísmo o comportamientos 
negativos.

En su mensaje, el Concejal hizo 
un reconocimiento y agradeció el 
trabajo de hombres y mujeres que 
engrandecen a Mérida, en especial 
a los médicos, enfermeras y todos 
los trabajadores del sector salud.
También agradeció la labor de los 
trabajadores municipales y rindió 
un homenaje a los que están y 
han estado en la primera línea de 
batalla, arriesgándose todos los 
días: los recolectores de residuos 
sólidos, los policías del Centro 

Histórico, los brigadistas que 
han llevado apoyos alimentarios 
a quienes más lo necesitan, 
los médicos y enfermeras del 
Ayuntamiento y a todo el sector de 
obras y servicios públicos.

—La vida nos ha puesto en el 
escenario de priorizar la salud 
por sobre todas las cosas e 

inmediatamente después la economía que nos permite el 
sustento diario —puntualizó.

—Refrendo hoy mi compromiso de trabajar hasta el límite de 
mis fuerzas y con los recursos disponibles para cumplir con 
esta tarea —agregó—. Mi amor por esta ciudad y mi familia, 
Diana y mis Renán y Daniela, me impulsan a responder a estos 
desafíos y estimular a mi equipo para cumplir cabalmente con 
la misión del servicio público. Estamos aquí para servir.

Reafirmó su disposición de trabajar coordinadamente con 
todos los órdenes de gobierno federal y estatal, con los otros 
poderes del Estado y las fuerzas políticas representadas en 
Cabildo.

Reiteró al gobernador Vila Dosal que comparte su visión y 
compromiso para enfrenar los tiempos actuales.

—Esta contingencia de salud no selecciona partidos, 
liderazgos, razas, géneros o estratos sociales y ataca a todos 
por igual; todos estamos en riesgo y todos somos parte de 
la solución —expresó—. Solo la conciencia de que unidos 
podemos, nos llevará a superar el presente y superarnos 
a nosotros mismos: vivamos por Mérida, reconstruyamos 
nuestro presente, pero luchemos por el futuro.

En la ceremonia realizada en el Salón de Cabildos del Palacio 
Municipal, la escolta de la Policía Municipal realizó los 
honores a la Bandera y el tenor Miguel Mena Medina entonó 
el Himno Nacional.

EspecialEspecialEspecial

Los regidores e invitados especiales: Mauricio Vila Dosal, 
gobernador del Estado; diputada Janice Escobedo Salazar, 
presidenta de la mesa directiva del Congreso del Estado y el 
abogado Ricardo Ávila Heredia, presidente del Tribunal Superior 
de Justicia y del Poder de la Judicatura del Estado de Yucatán, 
estuvieron presentes de manera virtual.
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Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @MGeneracional

MUNDO GENERACIONAL

Transformers ¡Más de lo que ves!

En la década de los ochenta 
muchos niños y jóvenes de 
la Generación X pudieron 

disfrutar de las caricaturas de 
los “Transformers”. Una lucha 
permanente en donde el mal y el bien 
se encarnaban en dos bandos: Los 
Decepticons y los Autobots. 

Los episodios eran historias llenas de 
acción, aventura, heroísmo, amistad, 
luchas, traiciones y villanos. 

Las personalidades de estos seres 
del planeta Cibertrón (En inglés 
Cybertron) eran muy fuertes y 
con un alto sentido del honor. 
El pragmatismo y la ética se 
enfrentaban continuamente.

El comandante supremo de los Autobots se llama Optimus Prime. 
Un líder fuerte y acostumbrado a la toma de decisiones. Valiente 
y siempre preocupado por proteger a sus compañeros de lucha; 
Optimus representa la justicia, el bien y la ética.

El comandante supremo de los Decepticons es Megatrón. Un 
líder pragmático y tomador de decisiones. Cobarde y siempre 
preocupado por protegerse a sí mismo.

Ambos líderes son muy parecidos y al mismo tiempo totalmente 
opuestos.

En términos generacionales tanto Optimus como Megatrón 
dirigen a sus ejércitos en una Crisis Institucional. Ambos ejércitos 
abandonaron su planeta natal al no encontrar energía para 
mantener el conflicto en marcha. La batalla está tan empatada 
por la falta de cubos de energía que es imposible que algún bando 
pueda conseguir una victoria firme. 

Tan pronto la nave despega de Cibertrón se estrella en el planeta 
Tierra varios millones de años antes de la aparición de la raza 
humana.

La vida de cualquier robot que forme parte de los ejércitos en 
pugna lleva una vida atada a las decisiones de su líder. El margen 
de acción para hacer cualquier otra cosa que no sea sobrevivir y 
enfrentar a los enemigos es mínimo.

El conflicto es total y sin cuartel. La lucha entre los Transformers 
nos recuerda las Guerras Púnicas, los tiempos de la Armada 
Invencible, la invasión de Rusia por el Gran Ejército de Napoleón 
Bonaparte, la Guerra Civil de Estados Unidos y la Segunda Guerra 
Mundial.

La profundidad del conflicto es tal que es imposible vivir en paz. 
Las Instituciones no pueden florecer ya que el estado de “Guerra 
Total” (Término acuñado por Napoleón Bonaparte) absorbe todos 

los recursos con los que se cuenta. 

Si Megatrón pudiera lanzar misiles 
atómicos contra los Autobots lo 
haría.

Para que la raza de los transformers 
pueda volver a florecer se necesita 
que una facción aniquile a la otra. 
Si no es así la guerra terminará 
destruyéndolos por completo. 

¿Qué deberían de hacer los líderes 
ante este escenario? 

Cuando vemos las historias de 
Cibertrón antes de la guerra lo 
que observamos es una situación 
similar a la de las Guerras Culturales. 

Primero eran discursos en los que los Decepticons exigían 
su individualidad y los autobots luchaban por mantener la 
institucionalidad reinante. 

Con el tiempo eso fue escalando y las posturas se fueron 
radicalizando. En un principio nadie pensaba que un debate 
de opinión fuera a convertirse en un conflicto armado de 
proporciones genocidas.

Pero la lucha fue subiendo de tono y ningún bando se detuvo 
a pensar que defendiendo sus ideales caminaban hacia su 
destrucción total. A veces parece que luchar por lo que se cree es 
lo correcto. Sin embargo, no es así. 

Cuando los ideales superan el respeto a la opinión de los demás 
entonces se convierten en propaganda dictatorial. Cuando 
se da este paso la lucha se convierte en una guerra de mutua 
destrucción. 

Estoy seguro de que ningún Decepticon o Autobot quería que esto 
llegara a estos niveles.

Pero hay un problema detrás de esta terrible situación: el daño 
entre facciones es tan grande que es imposible una reconciliación. 
Ha habido asesinatos entre familias y esto lleva a la sociedad a 
no encontrar un punto en común para firmar la reconciliación y 
la paz. 

La lección del día es que los ideales deben de defenderse, pero 
sin olvidar que si se convierten en pasiones desmedidas fuera del 
control de la razón entonces habremos entrado al lado oscuro de 
la fuerza.

Hay que tener cuidado con las divisiones sociales. Precaución 
México.

Agradezco a Fernando Medellín Treviño por la idea de hacer este 
artículo.         

Los ideales deben de defenderse, pero sin olvidar que si se 
convierten en pasiones desmedidas fuera del control de la 

razón entonces habremos entrado al lado oscuro de la fuerza.
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OPINIÓN

VENENO QUE NO MATA 

No tengo idea de qué tan sólidos son los 
señalamientos contra diversos políticos que 
han surgido en el contexto del extraño proceso 

contra Emilio Lozoya, en el que el extraditado 
exdirector de Pemex ha metamorfoseado de 
acusado en acusador.

Y no creo ser el único con esa duda porque, 
hasta ahora, el relato de Lozoya sobre cómo fue 
“obligado” a corromperse y corromper a otros 
ha aparecido de manera fragmentada y siempre 
en la esfera mediática. La única evidencia que 
sustentaría lo que aparentemente ha declarado 
ante la Fiscalía General de la República es un video 
de poco más de cuatro minutos que fue colgado 
de manera anónima en internet, mismo que, de 
inmediato, fue desconocido por la propia FGR.

Lo cierto es que dicho video apareció en YouTube 
dos días después de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador conminó a la Fiscalía 
dar a conocer la información que Lozoya habría 
aportado en su intento de convertirse en testigo 
colaborador.

Y a raíz de su publicación, se han hecho 
señalamientos contra el gobernador de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién, cuyo secretario 
particular figura en él como recipiente de una 
fuerte cantidad de dinero, alrededor de tres 
millones de pesos en efectivo.

En cuanto el video comenzó a hacerse viral, 
Domínguez Servién despidió al secretario 
particular, Guillermo Gutiérrez Badillo, y dijo que 
éste había traicionado su confianza y que él nada 
tenía que ver con las pacas de billetes que allí se 
aprecian.

En el momento en que aparentemente fue grabado 
el video, Gutiérrez Badillo se encargaba, en el 
Senado, de todo lo relacionado con el entonces 
legislador Domínguez Servién –incluso de que su 
cama quedara bien tendida– por lo que resulta 
difícil de creer que el hoy gobernador no haya 
estado enterado de sus andanzas. Más aun, que 
alguien hubiese entregado tal cantidad de efectivo 
a un secretario particular sin que su jefe tuviera 
conocimiento del hecho.

Pero, desde el punto de vista legal, aquí no importa 
lo que yo piense o intuya. O él o ella o usted. En 

este caso sólo importa lo que se pueda sustentar 
en el marco del proceso penal que enfrenta Lozoya, 
y en el que éste intentará quedar libre o recibir una 
pena reducida por contar lo que sabe.

En el video yo veo un acto de corrupción. O, cuando 
menos, un hecho que viola las disposiciones sobre 
manejo de efectivo en la legislación que sanciona 
el lavado de dinero. Pero un abogado defensor no 
ve eso: él ve a unos hombres en una oficina equis, 
uno de los cuales –cuyo rostro no se ve y cuya voz 
está distorsionada– entrega el dinero a otros dos, 
quienes se lo llevan quién sabe a dónde.

Y no sólo es poco probable que el susodicho video 
vaya a ser admitido como evidencia en un juicio 
–pues, insisto, la FGR dice que no sabe de dónde 
salió–, sino que no parece que, por sí mismo, pueda 
servir para poner a alguien tras las rejas.

Pero ése es el veneno que el Presidente ha elegido 
para tratar de sacar de la contienda electoral de 
2021 al Partido Acción Nacional. Como decía yo 
ayer, en política nada es casual y, por tanto, no 
puede serlo la aparición del video el domingo, 
tres días antes de que él visitara Querétaro y se 
reuniera con los gobernadores en San Luis Potosí.

Si López Obrador quería acabar con sus rivales 
políticos, la mejor manera de hacerlo era vía 
el debido proceso. Es decir, no interviniendo 
personalmente en el caso Lozoya, como lo ha 
hecho, y dejando que la FGR haga su trabajo 
y encuentre las evidencias para castigar a los 
corruptos por la vía penal. No sé por qué escogió 
esta ruta, en la que ya se embarcó. Quizá porque 
los tiempos del proceso –y el sigilo en el que éste 
debe ocurrir– no daban para convertir el tema en 
materia de la lucha electoral del año entrante.

¿Cuál ha sido el resultado inmediato? Que el 
gobernador Domínguez usó la propia tribuna 
de la conferencia mañanera para defenderse y 
negarlo todo, y que, horas después, el tamaulipeco 
Francisco García Cabeza de Vaca hizo lo mismo en 
San Luis Potosí en la reunión de la Conago, pidiendo 
que cesen las filtraciones de que a él lo investigan 
por presuntas relaciones con el narco.

Los colgados se le rebelaron al Presidente, quien 
debe saber que veneno que no mata, fortalece.

Por Pascal Beltrán del Río 
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OPINIÓN

El empresario que dio la cara 
para ponerle fin a la pandemia

Hasta hace unos cuantos 
días nadie se imaginó que 
un hombre, uno de los más 

ricos e influyentes del mundo, 
méxico-libanés, Carlos Slim Helú 
se haya convertido en el artífice 
de la esperanza de millones de 
mexicanos y de latinoamericanos. 
Ahora sabemos -en voz de su 
yerno- que para el señor Slim 
la palabra “¡apúrense!” tiene y 
guarda un enorme significado no 
para él sino para la esperanza 
de vida de miles de mexicanos y 
de otras latitudes que esperan 
con ansiedad la solución a la 
epidemia de COVID-19…la vacuna 
que le ponga fin.

Nacido en la Ciudad de México 
un 28 de enero de 1940, Carlos 
Slim, sin hacer tanto ruido, y 
por medio de la Fundación Slim 
y la Universidad de Oxford y en 
convenio con AstraZeneca están 
a punto de lograr lo que ningún 
país de Latinoamérica se espera: tener al alcance la posibilidad 
de inoculación de millones de personas, comenzando por las 
que integran el sector salud y están al frente del combate de 
la pandemia seguidos de las personas más vulnerables como 
aquellas de las tercera edad o con morbilidades ya conocidas: 
diabetes, obesidad, hipertensión, cardiopatías, etc., y niños, 
millones de niños que hoy están sujetos a sus capacidades 
inmunológicas para capear el temporal que representa tener 
el virus en sus cuerpos.

México -como bien dijo el señor López Gatell hace algunos 
meses- va derecho al peor de los escenarios que él mismo 
citó en una de las decenas de conferencias que ha ofrecido 
y donde afirmó que sería catastrófico para el país llegar a 60 
mil decesos como consecuencia del COVID-19 y, ¿saben qué?, 
estamos a unos cuantos días de que esto suceda a pesar de 
que las autoridades han dicho una y otra vez que la curva 

de la pandemia ya está domada y que es cuestión de tiempo 
salir de esta crisis sanitaria que de paso arruinó por completo 
la economía nacional propiciando el cierre de miles y miles 
de negocios, empresas, industrias y desde luego el despido 
de miles y miles de trabajadores que hoy no tienen cómo 
mantener a sus familias.

Resulta curioso ver como el señor Slim dejó que el acuerdo 
con AstraZeneca y la Universidad de Oxford, para concretar 
la vacuna que deberá estar lista a fines de año e iniciar 
aplicándose al inicio de 2021, se haya dado a conocer de la 
siguiente manera: el miércoles pasado por la tarde fue el 
presidente de Argentina, Alberto Fernández, quien dio a 
conocer este proyecto cuyo objetivo se enfoca a la creación y 
aplicación de entre 150 y 250 millones de vacunas para su paìs, 
México y el resto de Latinoamérica, con excepción de Brasil 
que, al parecer, tiene ya acuerdos con Rusia para utilizar la 
vacuna creada en aquella nación. Esto causó revuelo y, un día 

Por Marco Cortez Navarrete 
marcocortezn@gmail.com

El ingeniero Carlos Slim sabe perfectamente bien que la única forma para 
superar la tragedia que ha ocasionado el Covid-19 es contar con la vacuna.
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después, o sea este jueves pasado, en la 
conferencia de prensa que ofrece todos 
los días el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, acompañado 
de su ministro de relaciones exteriores, 
Marcelo Ebrard, y de la representante de 
AstraZeneca en México, corroborarán lo 
dicho por el mandatario argentino 24 
horas antes.

Solo que aquí, en este evento de 
palacio nacional, la figura de Carlos 
Slim Helú, estuvo representada por su 
hijo, Carlos Slim Domit, presidente de 
administración del Grupo Carso, quien 
además recordó a los funcionarios 
presentes y medios de comunicación 
que la colaboración de la fundación se 
remonta al surgimiento de la pandemia 
ha incluido muchas más acciones y 
equipos para combatir al COVID-19.

¿Quién diría que un empresario muchas 
veces cuestionado y criticado haya 
dado la cara por México? Arturo Elías 
Ayub, uno de los brazos fuertes de Slim 
y además su yerno dijo que desde el 
momento que surgió la posibilidad de 
establecer el acuerdo con la industria 
farmacéutica, la universidad de Oxford y 
los gobiernos mexicano y argentino, en 
la mente de Slim solo había una palabra, 
repetida, una y otra vez: “APÚRENSE”. Y 
esta palabra tenía una sola connotación: 
salvar vidas humanas, vidas humanas 
de mexicanos que todos los días 
desaparecen y que pareciera que al 
gobierno y a muchos otros gobiernos 
les pareciera normal, dado el potencial 
y letalidad del virus. El ingeniero Slim 
-dijo Elías Ayub-, sabe perfectamente 
bien que la única forma para superar 
esta tragedia es la vacuna, aspecto que 
debemos señalar, no figuraba como 
tema prioritario para el gobierno, como 
tampoco lo más de 55 mil muertos 
oficiales hasta ahora, y sí en cambio, 
otros como temas como El Tren Maya o 
el nuevo Aeropuerto Felipe Ángeles, o el 
combate a la corrupción de criminales 
de cuello blanco (que si es importante 
pero no más que la vida de miles de 
compatriotas), o más aun, la rifa de un 
avión que sinceramente se observa más 
como un circo y no como solución a los 
problemas de salud y economía, entre 
otros más, que hoy afectan o más mejor 
dicho azotan sin misericordia a millones 
de mexicanos.

Pues bien, fue un Fifí el que dio la 
cara no tan solo por México sino por 
Latinoamérica; hablo del empresario, 
criticado miles y miles de veces por 
amasar una de las fortunas más grandes 

del mundo, pero, ahí está, a punto 
de salvar la vida de miles y miles 
de mexicanos que, con el tiempo, 
serían potenciales víctimas como 
muchos otros más lo han sido ya de 
la pandemia. Y aclaro que no tengo 
el gusto de conocer al señor Slim, 
de darle las gracias por hacer algo 
que otros debieron hacer desde un 
inicio y que incluso es su obligación, 
pero confieso que solo escribo 
estas palabras para desahogarme y 
manifestar mi alegría de que muchos 
grandes empresarios aún tienen 
alma y corazón…¿que valdrá la 
vacuna?, pues claro, pero se afirma 
sería en promedio unos 4 dólares, el 
equivalente a unos 80 pesos. ¿Quién 
o quiénes no pagarán esta cantidad 
por mantener sus vidas?

Carlos Slim Helú, empresario e 
ingeniero mexicano y uno de los 
hombres más ricos del mundo, 
con bienes que ascienden a los 
51 mil 900 millones de dólares 
(según información en internet) 
es hoy el héroe. No los gobiernos, 
es una iniciativa de Slim y a la 
cual, obviamente, se sumaron o 
colgaron otros. En su biografía 
Slim recuerda lo que pasó su 
padre Julián Slim, cuando en 1914 
y en plena Revolución mexicana, le 
compró a su hermano mayor el 50 
por ciento restante de un negocio 
que tenían en común, CREYENDO 
EN MÉXICO Y EN SU DESTINO. “Si 
mi papá, en plena Revolución, 
con el país sacudido, sin todavía 
tener familia y siendo extranjero 
y sin el arraigo que te da el tiempo, 
confió en México y en su futuro, 
cómo no iba a hacerlo yo”, ha dicho 
Carlos Slim en varias entrevistas. 
Gracias Carlos Slim por seguir ese 
ejemplo de su padre y por decir, 
consciente o inconscientemente 
que usted también cree en México, 
independientemente de la persona 
y del color de partido político que se 
siente en esa silla presidencial que 
no se qué tiene pero que al hacerlo 
la persona cambia, ve o le hacen ver 
un mundo y un México totalmente 
distinto al que en realidad es.

PD. Y un ejemplo de humildad es 
que el anuncio de la vacuna la hizo 
medio mundo, menos su auténtico 
impulsor, exceptuando a su hijo que 
en alma lo representó.

Hasta la próxima.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Privilegiar el diálogo y los acuerdos 
entre los distintos órdenes y Poderes, 
enfrentar con éxito la pandemia del 

desempleo y el inmediato apoyo de la 
Federación mediante un fondo emergente 
de atención a la salud, son los tres desafíos 
para combatir la pandemia del Coronavirus 
que el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
planteó durante su participación la 59 
Reunión Plenaria de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago).  
 
En el encuentro, al que acudió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, Vila Dosal, 
en calidad de coordinador de la Comisión 
Ejecutiva de Salud de la Conago, señaló 
que, ante las actuales condiciones de la 
contingencia sanitaria, que se estima se 
mantendrán al menos por 7 meses más, 
estos tres desafíos están muy claros e 
identificados que dependen uno del otro 
para combatir esta pandemia.
 
Durante su intervención, el Gobernador de 
Yucatán insistió en que se tiene que privilegiar 
el diálogo y los acuerdos entre los distintos 
órdenes y Poderes, “pues esta pandemia trae 
ante nosotros la oportunidad de fortalecer 
nuestros mecanismos de coordinación para 
buscar, ante todo, la unidad nacional para 
hacer frente a un desafío sanitario que no 
conoce de desacuerdos políticos”.
 

“Necesitamos trabajar en un esquema 
permanente de comunicación y coordinación 
con un enfoque 100 % médico, sin cargas 
ideológicas ni partidarias que despolitice la 
atención a la salud y en el que la prioridad 
sea atender con la máxima calidad y calidez 
posible a todos los mexicanos”, aseveró Vila 
Dosal en presencia del resto de Gobernadores 
del país, la Gobernadora de Sonora y la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, así 
como los integrantes del Gabinete Legal y 
Ampliado del Gobierno de la República.
 
Respecto al desafío de 
enfrentar con éxito la 
pandemia del desempleo, el 
Gobernador yucateco indicó 
que éste viene después de 
proteger la salud de los 
mexicanos y consiste en 
garantizarle a la gente un 
trabajo para su ingreso 
familiar, “pues tampoco 
hay salud si no hay comida 
en los hogares de los 
mexicanos”.
 
Para enfrentar este gran 
desafío, es indispensable 
que todas las entidades 
federativas y la Secretaría 
de Salud Federal 
redoblemos nuestros 

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal, asistió a 
la Reunión de la 
Conago en calidad 
de coordinador 
de la Comisión 
Ejecutiva de Salud.

El gobernador Mauricio Vila plantea 
ante la Conago tres desafíos para 
combatir la pandemia
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esfuerzos para reportar con la mayor precisión el 
semáforo epidemiológico, pues es nuestra guía 
para las reaperturas económicas que generan 
empleo y funcionan mejor en la medida que valoran 
las realidades y las necesidades de cada estado, 
puntualizó Vila Dosal.
 
Al referirse al tercero y último desafío, el también 
coordinador de la Comisión Ejecutiva de Salud 
de la Conago expuso que éste implica la delicada 
carga fiscal que enfrentan las finanzas estatales 
que han tenido afectaciones en su recaudación, 
“hemos hecho todo lo que está en nuestras manos 
para reorientar nuestro gasto disponible hacia la 
protección de la salud y la generación de empleos, 
pero es una realidad que ya no contamos con 
recursos suficientes para atender las necesidades 
de nuestra población”.

Por esta razón, Vila Dosal mencionó que hoy más 
que nunca se necesita el apoyo inmediato de la 
Federación con la creación de un fondo emergente 
de atención a la salud, para que, en este periodo de 
por lo menos 7 meses que aún falta para el inicio de 
la producción y distribución de una vacuna, logremos 
trabajar unidos para cumplir con todas las metas 
que tenemos como las de incrementar la capacidad 
hospitalaria, fortalecer la calidad de los servicios de 
salud en cada Estado y el oportuno equipamiento de 
protección para el personal de salud.
 
“Todo ello, sin descuidar, en ningún momento, la 
atención a las demás enfermedades de la población 
como la diabetes y el tratamiento de personas con 
cáncer”, añadió el Gobernador.
 
En su mensaje, Vila Dosal, expuso ante los 
presentes que, a través de la Comisión que preside, 
se han logrado avances importantes, tales como, la 
publicación quincenal del semáforo epidemiológico, 
en lugar de hacerlo semanalmente, lo cual 
contribuirá a planear con mayor certeza las acciones 
de salud y medidas acordes a las reactivaciones 
económicas de cada entidad.
 
Además, a partir del lunes pasado, el Consejo 
Nacional de Salud, donde participan todos los 
secretarios de salud del país, aprobó una nueva 
metodología para la elaboración del semáforo por 
estados, la cual fue una propuesta que surgió de la 
misma Comisión Ejecutiva de Salud de la Conago, 
agregó el Gobernador yucateco.

El Mandatario yucateco también 
participó en la reunión plenaria de 
los integrantes de la Conago con 
funcionarios del Gabinete Legal y 
Ampliado del Gobierno de México, 
encabezados por la titular de la 
Secretaría de Gobernación, Olga 
Sánchez Cordero.

Con el objetivo de salvaguardar la salud de la población 
yucateca, el gobierno de Mauricio Vila Dosal pondrá en 
marcha el escalonamiento de horarios para diversos 

sectores económicos, con lo que se busca distribuir 
eficientemente la movilidad urbana y evitar aglomeraciones 
en el transporte público.

De común acuerdo con el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) de Yucatán, se estableció que el sector de la construcción 
laborará de 7:00 a 18:00 horas; el industrial, de 9:00 a 19:00, 
y el de servicios profesionales y gubernamentales, de 9:00 a 
17:00.

Por su parte, los comercios del Centro de Mérida abrirán sus 
puertas de 10:00 a 19:00 y aquellos que están fuera de esta 
zona, de 11:00 a 20:00.

Todas estas medidas se aplican desde el 19 y hasta el 21 de 
agosto, para que usuarias, usuarios y negocios se adecúen, 
pero a partir del lunes 24, serán plenamente obligatorias.

Cabe aclarar que las disposiciones previas permanecen con 
las mismas restricciones; únicamente se implementa acciones 
para distribuir eficientemente la afluencia en los nuevos 
horarios.

Asimismo, el transporte público continuará trabajando de 5:00 
a 22:00; la circulación continúa restringida en todo el territorio 
después de las 22:30 y hasta las 5:00, mientras que, en los 
municipios costeros, la limitación comienza a las 21:00.

Es importante recalcar que cada establecimiento o empresa 
tiene la responsabilidad de ajustar sus lineamientos, tomando 
en consideración los tiempos de traslado, para que su personal 
pueda regresar a sus destinos antes de las 22:30.

Los sectores y las actividades que no se mencionó seguirán 
operando bajo las indicaciones previamente anunciadas. 
Para consultar más detalles, está a disposición la página 
reactivación.yucatan.gob.mx.

Estas decisiones se tomaron con base en un meticuloso 
análisis de datos del servicio de transporte público, que desde 
el inicio de esta contingencia, recabó el Instituto de Movilidad y 
Desarrollo Urbano Territorial (Imdut) y avalaron especialistas.

Se recuerda la importancia de seguir aplicando medidas, como 
lavado constante de manos, uso correcto y obligatorio de 
cubre bocas en lugares públicos, guardar sana distancia, no 
asistir a fiestas ni reuniones y evitar aglomeraciones.

Finalmente, ante la presencia de síntomas, las 
recomendaciones son el aislamiento voluntario y llamar al 
teléfono 800 YUCATÁN (800 982 2826).

Para evitar aglomeraciones, 
se establecen horarios 

escalonados
Especial / La Revista 
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La planta empacadora de limón persa El 
Oselado, que permaneció en el abandono 
ocho años, fue puesta en funcionamiento 

por el gobernador Carlos Miguel Aysa González 
con lo que más de 900 citricultores de todo 
el estado ampliarán sus oportunidades de 
comercializar el producto, sin intermediarios, 
al mercado nacional y exportarlo a Estados 
Unidos.

En el acto, el director de la empresa, Gerardo 
Ramírez Villareal, explicó a Aysa González que 
la planta tiene capacidad de empacar hasta 60 
toneladas diarias de cítrico.

Acompañado de los secretarios, general de 
Gobierno, Pedro Armentía López y de Desarrollo 
Rural, Ignacio España Novelo, el mandatario 
recorrió el área de recepción donde se selecciona 
la fruta de acuerdo a su color, tamaño y forma 
para posteriormente ser lavada y desinfectada.

Luego, visitó el área de cepillado, encerado 
y secado, proceso con el que se busca darle 
mayor vida al producto para que pueda ser 
exportado, y más tarde conoció el de selección 
de tamaños comerciales donde el limón es 
empacado en cajas de 18.5 kilogramos, como 
establece el mercado de exportación.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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CAMPECHE CUENTA CON PLANTA 
EMPACADORA CERTIFICADA PARA 
EXPORTAR LIMON 
EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ PUSO EN 
FUNCIONAMIENTO LA PLANTA EMPACADORA DE LIMÓN PERSA 
EL OSELADO, QUE PERMANECIÓ EN EL ABANDONO OCHO AÑOS.
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Durante su recorrido también 
estuvieron presentes, el secretario 
de Desarrollo Económico, Ricardo 
Ocampo Fernández y el presidente del 
grupo Citricam, Emilio Tamay Dzul.

Garantizan acciones para proteger 
la salud de población

Por otra parte, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González aseguró que 
en su gobierno “Seguiremos tomando 
las decisiones que den resultados 
favorables y contribuyan a proteger 
la salud de los campechanos”.

Señaló lo anterior al dar seguimiento 
a la situación epidemiológica 
estatal y a las acciones coordinadas 
de seguridad pública, durante la 
reunión presencial de la Mesa para la 
Construcción de la Paz.

La sesión de trabajo se retomó 
de forma física cumpliendo las 
medidas sanitarias en la Casa de 
los Gobernadores, luego de casi 
dos meses de estarse efectuando 
de manera permanente por 
videoconferencia.

Al hacer uso de la palabra, el 
mandatario estatal reiteró que 
aunque Campeche tenga buenos 
resultados en la lucha contra el 
COVID-19, las acciones de cuidado 
de la salud de los campechanos 
no disminuirán ni mucho menos se 
detendrán.

“Continuaremos reforzando las 
medidas preventivas, haciendo 

énfasis en el llamado a la gente de 
usar cubrebocas y trabajando para 
aprovechar el potencial productivo del 
estado, mover la economía, generar 
empleos y mejorar las condiciones de 
vida de las familias”, expuso.

Por su parte, el secretario general 
de Gobierno, Pedro Armentía López, 
enfatizó que autoridades y gente 
de otras entidades del país han 
hecho llegar su reconocimiento a los 
campechanos por haber avanzando 
al color amarrillo del semáforo de 
riesgo epidemiológico por COVID-19.

“Muchos preguntan qué se hizo 
para disminuir los contagios y 
reconocemos que el trabajo en 
equipo ha sido determinante en la 
contención de la enfermedad, desde 
las propias acciones implementadas 
en materia de salud pública, como el 
profesionalismo del personal médico 
y el compromiso de la sociedad para 
cuidar su salud”, indicó.

En la reunión, el secretario ejecutivo 
del Consejo Estatal de Seguridad 
Pública, Fernando Bolívar Galera, 
destacó que en las últimas semanas 
las llamadas de emergencia por 
casos sospechosos de coronavirus 
han disminuido de manera sustancial, 
pues la mayoría de reportes de 
atención médica son para otro tipo de 
enfermedades.

Asimismo, enfatizó la labor que desde 
el C-5 realiza un grupo de médicos y 
pasantes en la atención de llamadas 
de emergencia, porque la población 

además de sentirse tranquila al 
saber que un doctor la atiende de 
forma personalizada, también recibe 
seguimiento de los casos.

El secretario de Salud, José Luis 
González Pinzón, informó que en 
la entidad el número contagios 
por coronavirus va disminuyendo, 
al precisar que ayer se reportaron 
tres casos positivos y 61 negativos, 
mientras que en el tema de ocupación 
de camas de hospitalización y con 
ventilador se ubica en el último lugar 
nacional.

Dijo que como medida preventiva se 
aplican pruebas de contagio y las 
brigadas comunitarias, ahora con el 
nombre Operativo Esperanza, siguen 
recorriendo los municipios para 
contener brotes del virus.

En el encuentro, el secretario de 
Seguridad Pública, Jorge Argáez 
Uribe; los comandantes de la Tercera 
Región Naval, Octavio Trejo Hermida 
y de la 33ª Zona Militar, Enrique 
Dena Salgado, y el coordinador de 
la Guardia Nacional, Federico Prieto 
Anota, informaron de las acciones 
coordinadas en materia de seguridad 
que realizan en toda la geografía 
estatal.

Entre otros funcionarios asistieron 
a la reunión, el fiscal general, Juan 
Manuel Herrera Campos; el secretario 
de Protección Civil, Edgar Hernández 
Hernández, y el delegado del Issste, 
Humberto Cabrales Aguilar.

TRAS DOS MESES DE REUNIONES VIRTUALES, ESTA SEMANA SE REANUDÓ LA 
SESIÓN PRESENCIAL DE LA MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ.
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En reconocimiento a quienes participaron en la entrega de 
apoyos alimentarios y a quienes han estado al frente en 
la atención de la ciudadanía para salvar vidas, durante 

la emergencia causada por la covid-19, el gobernador Carlos 
Joaquín encabezó una ceremonia cívica en la Guarnición 
Militar de Cancún.

El gobernador de Quintana Roo expresó que el coronavirus es, 
sin duda, la mayor crisis que se ha tenido y, evidentemente, 
genera una situación complicada en materia de salud y 
también en materia económica.

Carlos Joaquín expresó sus condolencias y su más sentido 
pésame a padres, abuelos, madres, hijos, hermanas, 
hermanos, amigas y amigos de quienes se han adelantado, 
más de mil 200 personas, por la complicada situación 
provocada por la pandemia.

En el aspecto económico, citó, por ejemplo, que el estado 
se detuvo y Benito Juárez también; el epicentro del turismo 
mundial de repente dejó de recibir visitantes, se paralizó su 
economía y todo eso trajo muy graves consecuencias para 
todos.

“Perdimos casi 90 mil empleos, más de 190 mil familias 
se quedaron sin ingresos, otras más con la reducción de 
los mismos y muchas, muchas personas que se quedaron 
prácticamente sin nada”, dijo el titular del Ejecutivo.

Por ello, Carlos Joaquín amplió el reconocimiento a la labor y 
las acciones que los diversos órdenes de gobierno han tenido 
para apoyar a la gente en esta difícil etapa del coronavirus.

Felicitó al Ejército Mexicano, a la Secretaría de Marina, a la 
Guardia Nacional, a la Policía Quintana Roo, a las policías 
municipales, a la Fiscalía General de la República, a la Fiscalía 
General del Estado y a todas las dependencias que trabajan 
en conjunto para atender la emergencia.

Carlos Joaquín expresó que todavía falta mucho por hacer 
para seguir adelante y lograr el equilibrio entre el cuidado de 
la salud y la recuperación económica.

Por ello, reiteró su llamado a todas y todos los quintanarroenses 
a unirse en una gran cruzada para aplicar los nuevos hábitos 
de higiene y de prevención, para lograr una convivencia sana 
con el coronavirus y para que juntos salgan adelante.

Recibieron reconocimientos representantes de las fuerzas 
armadas, representantes de empresas y asociaciones, 
coordinadores generales, brigadistas y representantes de 
personal médico.

Durante el evento, hubo un minuto de aplausos para animar 
a quienes están en los hospitales y a quienes están curando 
a los enfermos.

Previamente, hubo un minuto de silencio para rendir homenaje 
a quienes han fallecido por la pandemia y para reconocer a 
médicos y enfermeras que luchan para salvar vidas.

El gobernador Carlos Joaquín estuvo acompañado por el 
general de brigada José Luis Vázquez Araiza, comandante 
de la 34ª Zona Militar; el general brigadier Horacio Flores 
Fonseca, comandante de la Guarnición Militar de Cancún, y la 
presidenta municipal de Benito Juárez, Mara Lezama.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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RECONOCEN A PERSONAS QUE 
HAN CONTRIBUIDO A ATENDER 

EMERGENCIA POR COVID-19

El gobernador 
Carlos Joaquín 
encabezó una 
ceremonia 
cívica en la 
Guarnición 
Militar de 
Cancún.
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El diputado del PRD, Mario Alejandro Cuevas 
Mena, presentó ante el Congreso del Estado 
de Yucatán, un punto de acuerdo, donde 

exhorta al Gobernador Mauricio Vila a eximir del 
reemplacamiento vehicular a los yucatecos.

Los argumentos del Diputado Cuevas son 
contundentes: la pandemia y la crisis, están 
agravando cada vez más la situación económica y 
social de Yucatán, de todo México y del Mundo, lo 
cual reclama acciones solidarias y congruentes por 
parte de todas las instancias de gobierno. 

Es información oficial, que Yucatán se encuentra 
entre los estados más afectados por el Coronavirus. 
La contracción económica y los daños sociales que 
conlleva están lesionando a la gran mayoría de la 
población: casi todos los trabajadores por cuenta 
propia están paralizados y sin ingresos; en las 
empresas privadas, buena parte de los trabajadores 
han sido despedidos o en el mejor de los casos, 
les han reducido sus salarios; las empresas no 
prioritarias para la pandemia, como el turismo, 
restaurantes, bares, tiendas de productos no 
alimentarios, están cerradas desde hace meses, en 
quiebra y descapitalizadas.

Entendemos que todas las instancias de gobierno 
están urgidas de recursos, pero es importante que 
asumamos los alcances sociales de la crisis actual. 
Vemos con respeto las acciones emprendidas por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, en las que 
está priorizando la inversión pública federal para 
dotar a Yucatán de los recursos necesarios  para la 
reconversión y equipamiento de hospitales públicos, 
para la atención de COVID-19, y están adelantando 
sus apoyos en los programas de bienestar social; así 
mismo, han intensificado sus obras públicas para 
generar empleos como es el inicio de la construcción 
del Tren Maya,  y han incrementado sus inversiones 
en el campo con el programa “Sembrando Vida”, a 
su vez se están otorgando préstamos a la pequeña 
empresa y trabajadores por cuenta propia para 
apoyar a los ciudadanos.

Reconocemos también las acertadas decisiones del 
gobernador Mauricio Vila Dosal, de haber modificado su 
presupuesto para reforzar los hospitales con áreas COVID, 
apoyar con despensas a las familias de bajos ingresos y los 
esfuerzos de los Alcaldes para atender las urgencias que está 
provocando la pandemia en sus municipios. Del mismo modo, 
todos los ciudadanos nos hemos tenido que ir adaptando a la 
crisis y estamos ajustando nuestros cinturones. Todo esto nos 

demuestra que es momento de decisiones 
y de acciones humanitarias y solidarias de 
parte de todas las instancias de gobierno.

Lo más urgente ante la pandemia y la 
crisis, es priorizar que el sector salud 
tenga capacidad para atender a todos los 
yucatecos que lo necesiten, y ser solidarios 
con los ciudadanos y empresarios, para 
ayudarlos a salir de los daños económicos 
que estamos padeciendo.

Sabemos que los gobiernos están 
reduciendo gastos innecesarios, eso es 
correcto. Instituciones como Infonavit, y 
en el sector privado los arrendatarios, nos 
están dando el ejemplo, reduciendo cobros 
y no presionando a sus clientes. Pero urge 
más austeridad de los gobiernos.

 Reconocemos que el Ejecutivo del estado 
está siendo sensible a los problemas que 
hoy atravesamos, por lo que lo exhortamos 

muy respetuosamente a no cobrar el reemplacamiento 
vehicular, al menos hasta que los ciudadanos empiecen a 
recuperarse.

Son tiempos de austeridad, son tiempos de extender la mano, 
son tiempos de ayudar y de pensar en todos. Les aseguro que 
la ciudadanía estará atenta de todas nuestras decisiones de 
gobierno y seguirá siendo agradecida con los que piensan en 
la mayoría de los yucatecos.

Especial / La Revista 
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DIP. DEL PRD PROPONE EXIMIR DEL 
REEMPLACAMIENTO VEHICULAR A 

LOS YUCATECOS EN 2020 Y 2021 
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La diputada de la fracción 
legislativa de Movimiento 
Ciudadano, Silvia América López 

Escoffié, exhortó a las autoridades 
estatales a reubicar los paraderos 
de autobuses en el centro histórico 
de Mérida, pues las largas filas y 
las aglomeraciones persisten, pese 
a los horarios escalonados recién 
anunciados.
 
La legisladora, explicó, que en últimas 
fechas, evidentemente continúan 
los amontonamientos y personas 
haciendo filas por varias horas. Por 
ello, consideró importante mejorar la 
estrategia para reducir los contagios 
de coronavirus.
 
Sostuvo que los casos de Covid-19 
no van a disminuir, si no se ofrece 
un mejor sistema de transporte a las 
personas, pues en su mayoría, se ven 
obligadas a usarlo porque lo requieren 
para llegar a sus centros de trabajo.
 
“Aunque se anunciaron horarios 
escalonados solo ampliaron el horario 
matutino y no el vespertino, y tal 
parece que todos van a converger en 
los paraderos a las siete de la noche”, 
comentó.
 
Por último, la diputada entendió, que 
la mayoría de la población a fuerza 
o por necesidad tiene que acudir al 
centro de Mérida, sin embargo, pidió 
reflexionar un momento, y en la 
medida de las posibilidades, evitar 
salir y exponerse.

Proponen 
reubicar 

paraderos

La farándula es lo suyo…

Alerta para mascotas extraviadas

MISCELÁNEA POLÍTICA 

Aunque ya se 
sospechaba, el 
senador panista 

Raúl Paz Alonzo decidió 
hacer pública su relación 
sentimental con la 
actriz y presentadora de 
televisión Claudia Lizaldi.

En su cuenta de Instagram, 
el legislador blanquiazul 
yucateco publicó una 
fotografía en la que le 
da un amoroso beso y le 
envía un mensaje por su 
onomástico número 42: 
“Feliz Cumple Mi Amor”.

De acuerdo con la Agencia 
Comunicadores del Mayab (ACOM);  
la actriz no compartió ninguna 
foto con Paz, pero escribió en esa 
misma red social “hoy es ya mi mejor 
cumpleaños, libre, enamorada, 
feliz…” en una fotografía en donde 
luce su figura en traje de baño.

Desde la polémica fiesta en plena 
pandemia que fue difundida en 
redes sociales, en la que se divertían 
en Puerto Aventuras, con otros 
personajes de la farándula en una 

embarcación, sin respetar ninguna 
medida sanitaria, ya se especulaba 
de un posible romance.

En aquella ocasión Paz y Lizaldi 
aparecían muy juntos platicando, 
mientras los demás invitados 
convivían.

Ya se despejaron las dudas y fue él 
quien dio el paso de hacer ‘oficial’ la 
relación que une a una defensora de 
la 4T y a un senador que representa 
a los llamados ‘conservadores’, 
como le suele llamar el presidente 
Andrés Manuel López Obrador a los 
panistas.

El regidor Arturo León Itzá propuso 
la creación de una “Alerta para 
Mascotas Extraviadas (AME)”, 

con el fin de reportar y difundir los 
casos de perros y gatos perdidos en la 
ciudad a través de la línea Ayuntatel y 
la aplicación Mérida Móvil.

En Sesión de Cabildo, el edil Arturo 
León expresó que sólo el 2% de los 
gatos y el 15 o 20% de los perros 
perdidos regresan a sus hogares, y 
explicó que quienes no lo hacen sufren 
de abandono, hambre, maltrato, 
violencia e inclusive tortura.

“Muchos ciudadanos me han 
externado que por la pandemia 
que atravesamos al extraviarse 
una mascota se vuelve muy difícil 
ir casa por casa y recorrer toda la 
colonia para encontrarlos, por ello 
propongo una Alerta para Mascotas 

Extraviadas (AME) para que a través 
de la línea Ayuntatel y la aplicación 
Mérida Móvil los ciudadanos puedan 
reportar y encontrar a perros y gatos 
perdidos” expresó Arturo León.
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Por LVG 

Netflix, el servicio de streaming 
más grande del mundo, con 
158 millones de suscriptores, 

dedicará un capítulo al guiso más 
emblemático de Yucatán: la cochinita 
pibil, en la segunda temporada de su 
muy aclamada serie Crónicas del Taco.

De acuerdo con su página de Facebook, 
donde publicó los avances de su 
programación de septiembre, Netflix 
enriquecerá la vista, el paladar y la 
imaginación de los espectadores con 
la aportación al mundo gastronómico 
de este delicioso guiso yucateco, 
elaborado de la mano de reconocida 
Maestra Cocinera Míriam Peraza 
Rivero. 

En el promocional aparece también 
Obed Reyes, Chef Instructor de la 
Universidad Tecnológica del Poniente, 
de Maxcanú, además de otros 
participantes, uno de los cuales se 
expresa en lengua maya, de manera 
que Yucatán y su cultura estarán ante 
los ojos de millones de espectadores.

El estreno de la segunda temporada 
de Crónicas del Taco –explica el portal 
de noticias La Vieja Guardia-, está 
programado para el mexicanísimo 15 
de Septiembre, en un día inmejorable 
en el que se resalta el orgullo nacional.

La mesa está puesta, así que a esperar 
el delicioso platillo que pronto nos 
servirá Netflix en esta gustada serie, 
cuya intención es enseñarle al mundo 
el verdadero valor que tiene el taco en 
la cultura mexicana.

La cochinita pibil, 
ahora ¡en Netflix! 

Netflix dedicará un capítulo al guiso más 
emblemático de Yucatán: La cochinita pibil.

En el documental aparece 
la reconocida Maestra 
Cocinera Míriam Peraza 
Rivero, directora general del 
Restaurante “Manjar Blanco”. 

Obed Reyes, Chef Instructor 
de la Universidad 
Tecnológica del Poniente, de 
Maxcanú, también participa 
en este capítulo.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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